

(APROX- 01/12/1989)



Apartado Postal 5541
Managua, Nicaragua
Tels.: 664222, 222933
Telex: 1027 UNICEF NK

PROGRAMA DE GOBIERNO: Concertación de Partidos por la Democracia

UN ALCANCE A LA PARTICIPACION Y AL MOVIMIENTO COMUNAL

Como un "chileno demócrata más", creo que puedo dar algunas opiniones sobre el tema en referencia, pues creo que el nuevo gobierno que asumirá en marzo de 1990, deberá cumplir enormes y complejas tareas. Es necesario, entonces, apoyarlo en todo lo que sea posible, sin egoísmos estériles o individualismos castrantes, ... lejos de caciquismos innecesarios que tanto daño le han hecho al quecer político del país de antaño.

1. En términos generales el PROGRAMA DE GOBIERNO aparece sólido y realista, dispuesto a corregir graves errores, desmanes y desequilibrios cometidos por el gobierno dictatorial actual, que felizmente ya llega a su término.
2. Se nota que ha sido un trabajo cuidadoso y científico por el equipo que lo hizo, cuyo anonimato refleja una modestia que todos deberíamos reconocer,
3. El suscrito sólo quisiera aportar algunas ideas teorico-metodológicas al campo de la PARTICIPACION Y DEL MOVIMIENTO COMUNAL, que tantas veces se nombra en el documento y que aún merece -justificadamente- un capítulo especial de una formulación conceptual muy sólida.
 - 3.1. Mucho se ha escrito teóricamente sobre la necesidad de implementar una mayor participación en todas las esferas de la vida ciudadana. Sin embargo, el problema fundamental radica en "generar alternativas metodológicas" (no de método), para concretarla en una praxis consciente, dinámica y que finalmente lleve a amplios procesos de cogestión y de autogestión.
 - 3.2. Y en este análisis quiero centrarme en el MOVIMIENTO COMUNAL, pues es donde hay mayor urgencia por resolver problemas dentro de un concepto real de democracia participativa y popular.
 - 3.3. En primer término debemos decir que la concepción del MOVIMIENTO COMUNAL es que este es un movimiento de la comunidad, por la comunidad y para la comunidad. Es un proyecto donde la gente a partir de su organización, de su autogestión, trabaja en la solución de sus problemas prioritarios

- e inmediatos, sin distingos de colores políticos, religiosos, sexuales ò raciales, y sin la tutoría de "papá fisco" o líderes que sólo pretenden hacer proselitismo político sin colaborar colectivamente en los problemas prioritarios de "todos".
- 3.4. Otro aspecto importante de esta dinámica del MOVIMIENTO COMUNAL, es que la gente elija sus propias formas de organización: nada de imposición. Es lo que le da er verdadero carácter a la participación: cuando se llega al proceso de toma de decisiones propias y no en el "dirigismo desquiciante de arriba. Ellos pueden organizarse por cuadras, manzanas, barrios o con lo que considerean más útil para su propia dinámica.
 - 3.5. Lo anterior sería una democracia integral, seria, moderna, contemporánea y verdaderamente popular. Porque si "demos" es poblaxión y "cratos" poder, esto es decir: DEMOCRACIA REAL Y EFECTIVA.
 - 3.6. Debemos construir en Chile un proyecto comunal donde se le ofrezca a la sociedad civil la libertad absoluta e irrestrtcita de participar como "SUJETO" activo y consciente, sin ser discriminado por su ideología, por su pensamiento político o religioso.
 - 3.7. La participación en la elección, si bien es un elemento importante en la democracia participativa, viene a ser nada más que un aspecto, porque la democracia participativa pasa y cruza no solamente por el voto, sino por la participación cotidiana de la sociedad en la transformación de la realidad para su bienestar, que es el PROYECTO DEL MOVIMIENTO COMUNAL.
 - 3.8. Un ejemplo concreto: uno de los PROYECTOS del MOVIMINETO VOMUNAL en el Chile de 1990 debe ser su trabajo de colaboración en la REFORMA URBANA. Por que bueno, se ha hablado e implementado durante tantos años acciones de Reforma Agraria. favoreciendo justamente a muchos campesinos; pero se ha postergado un poco la discusión sobre una política -jurídicamente habkando- de REFORMA URBANA que no puede ser como la Reforma Agraria, porque son distos los conceptos y la situación.
4. Si el Gobierno de Chile que reemplazará al actual es capaz de crear teórica y metodológicamente un MOVIMIENTO COMUNAL FUERTE, basado en una democracia amplia, participativa, popular, creo que CHILE estará dando un paso histórico que ningún goberno anterior ha dado, asegurando además la infraestructura demócrata para los cuatros años que evndrán después, o mejor dichom los ocho.
 5. El suscrito lleva ya muchos años fuera de Chile trabajando en esto de la participación comunitaria, en muchos países, y muchi le gustaría poder regresar en 1990 a desempeñar un trabajo igual.

Atenta y fraternalmente.


Boris Topo Paiva

Especialista dn Investigación y Desarrollo